







Во время II мировой войны в Красной армии щироко применялись подвижные зенитные прожекторы на базе автомобиля Зис-12 (длинно базовый вариант Зис-5 с пониженным уровнем кузова). Прожекторы осуществляли поиск и ослепление вражеских самолетов. Применялись они и для освещения наземных целей. Так в интересах противотанковой обороны зенитные прожекторы действовали под Москвой и Тулой осенью 1941 г. и под Сталинградом летом 1942 г.

операции Берлинской эснитных участвовали **QPDIN** которые прожектора, неожиданно включены одновременно после арт. подготовки. Противник от света силой в 14 млн. свечей был ослегиен и опеломлен, поэтому в первые часы атаки фанцисты не оказать организованного сопропивления, и их передовые порядки были смяты. Так с участием подпянутых на автомобилях к линии жнигных прожекторов фронта опершия, Берлинская начилась которая завершилась капитулящией гитлеровской Германии.

During the WW II in the Red Army was widely adopted an active anti-aircraft searchlights on the base of ZIS-12.

Searchlights realized search and blinding of enemy's aeroplanes and was adopted for lighting of ground aims. So they acted under Moscow and Tula in autumn 1941 and under Stalingrad in summer 1942.

142 anti-aircraft searchlights took past in Berlin operation. They were included at the same time after preparatory bombardment. Enemy was blinded and stuned by the light of 14 millions candles, therefore fascists couldn't show resistance at the first hours of attack and their front orders So with become creased. participation of anti-aircraft searchlights which were pulled on the cars to the front line began Berlin operation which finished by capitulation of Hitlerite Germany.

